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… un proceso natural de que necesitas parir, de que necesitas amamantar a tu bebé, etcétera, y no pasó. 

 

No estás hablando de algo más complicado, de cáncer de mama o de cáncer cervicouterino; es decir, 

hay una gran falta de sensibilidad y de importancia de que le dé, en general la ciudadanía, reflejado 

claramente en nosotros, en la Cámara de Diputados, en donde no, un dictamen no se aprueba 

básicamente por un pretexto de falta de presupuesto. Es decir, hay una falta de voluntad clara en 

términos de muchísimos temas que competen a nuestra salud, a nuestro papel en la sociedad y 

desafortunadamente soy la única diputada que está en esta mesa. Esperábamos que hubiera más 

participación. 

 

Creo que si vamos a seguir hablando –perdóname, perdóname– si íbamos a seguir hablando del tema, 

lo que creo que primero deberíamos hacer, es hacer una consciencia, ¿cómo? Pues sí, siempre 

hablamos de campañas, de promoción y hablamos de… realmente otra vez de la sociedad civil y tal… 

 

(Hablan fuera de micrófono) 

 

Estoy en la Comisión de Educación y estamos hablando del nuevo modelo educativo, y en el nuevo 

modelo educativo hay una parte transversal que habla sobre la consciencia del ser y sí mismo y ser 

mejor hacia sí mismo, dentro de sí mismo. Claramente están ahí las mujeres. 

 

Me preocupa muchísimo que hay iniciativas sobre diferentes grupos parlamentarios o, en particular, 

sobre la opinión que debe haber en libros de texto y qué le vamos a enseñar, porque nos asusta 

muchísimo tomar una foto sobre el aparato reproductor de la mujer o del hombre. 

 

Entonces, la verdad es que a lo que nos enfrentamos es un largo camino, es un abismo en la perspectiva 

de género, en cómo las mujeres se consideran a sí mismas, en todos los tabúes sobre la sexualidad, más 

que el cáncer cervicouterino empieza en relaciones sexuales, ¿no? 
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Me gustaría contarles todo lo que escribimos, pero la verdad es que es un tema de educar, empezando 

por decirles a las mujeres que su cuerpo, que es un tema natural, que la enfermedad, que abrir la 

discusión a que… lo que le está sucediendo se puede prevenir, que podemos impulsar, de verdad 

impulsar la vacunación de papiloma, que después se convierte en cáncer, que debemos… me parece 

que ha funcionado en una gran medida la prevención sobre el cáncer de mama y que te auto explores, 

etcétera. 

 

Hay programas y hay una voluntad de la Secretaría de Salud que no generalmente se refleja con la 

voluntad legal, con la voluntad de la sociedad, con la voluntad del conocimiento. Entonces, lo único 

que podemos hacer desde la Cámara de Diputados es –que es nuestra facultad exclusiva– es hablar de 

presupuesto y tener una mayor voluntad de incidir en todas estas cosas a través del presupuesto, en el 

Anexo 13, en que tenga más dinero el gobierno, en general, para promover, para difundir, para atender 

y claramente si estamos hablando de este tipo de… el cáncer es la segunda causa de muerte de las 

mujeres en México, este, cervicouterino. Mama es el primero. 

 

Entonces, las mujeres en México nos estamos muriendo de cáncer básicamente y no estamos 

atendiéndolo de una manera efectiva, obviamente. Efectiva ni en la difusión ni en el presupuesto. 

Entonces, podríamos hablar mil horas aquí de mil otras maneras de combatirlo, pero creo que a través 

de ustedes y a través de nosotros hay que hacer para este próximo presupuesto una tarea mucho más 

seria y una tarea mucho más combativa, por así decirlo, para que el presupuesto cambie y realmente se 

le pasen los recursos que se necesitan para que de entrada haya promoción y difusión de lo que tenemos 

que hacer. 

 

Igualmente para las mujeres con capacidades diferentes, para que en la clínica… para que haya 

protocolos en la Secretaría de Salud, para que le gente, los médicos puedan atender con mayor 

sensibilidad. Para que las indígenas que el Inegi nos arroja en todos los sentidos de la vida de los 
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indígenas, de las indígenas por nuestro tema, siempre tienen las peores cifras, en salud, en educación, 

en posibilidades en general. 

 

Eso sí se puede hacer desde la Cámara de Diputados, pero es una cuestión que como les dije en nuestro 

dictamen de ayer, tiene que venir una presión mucho más real y mucho más seria también de la 

sociedad civil y de nosotros, de las autoridades para lograrlo. Eso es, la verdad, el primer paso que 

debemos llevar a cabo. Muchas gracias. 

 

La : Muchas gracias, diputada. Ese no es mío. 

 

¿Quién más? Sí, doctora. 

 

La ciudadana Eugenia López: Buenas tardes, mi nombre es Eugenia López, no soy doctora, soy 

licenciada en ciencias de la comunicación, estoy en el Departamento de Desarrollo Institucional de la 

Fundación Luis Pasteur. 

 

Nos dedicamos a hacer prevención y detección oportuna de cáncer cervicouterino y de mama y 

acercamos el servicio a través de unidades móviles a comunidades de escasos recursos en la Ciudad de 

México, Estado de México y algunos lugares de Hidalgo y de Puebla. 

 

El programa que nosotros manejamos es integral y hemos tenido mucho éxito. Manejamos 250 

promotoras voluntarias en todas estas comunidades, que son las que nos vinculan con las pacientes, y 

parte del éxito del programa es que se acerque el servicio a las comunidades. 

 

Las mujeres no saben que tienen derecho a la salud, creen que al no tener acceso a servicios de salud, 

por no tener seguridad social, y ahí se quedó el asunto. No conocen cómo funciona el Seguro Popular, 

no saben que si están enfermas se pueden acercar a la Secretaría de Salud y con el programa que 
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nosotros tenemos, que incluye educación, que es informar a las pacientes, empoderarlas, decirles que 

tienen derecho a la salud, qué es la enfermedad, qué es el cáncer cervicouterino, qué es el cáncer de 

mama, cuáles son los factores de riesgo, cuáles son las ventajas de una detección oportuna. 

 

Entonces, se les dan talleres, además se hacen los estudios, se regresa a darles el resultado, un 

diagnóstico, un tratamiento y, en caso necesario, se les canaliza al Hospital General, porque tenemos un 

convenio con el hospital. 

 

Entonces, tenemos más de 18 años trabajando, hemos atendido a más de 37 mil mujeres cada año y 

cada vez se suman más mujeres de las comunidades, o sea, hace cinco años teníamos 80 promotoras y 

ahora tenemos 250, porque conforme nos van conociendo y ven la forma en que trabajamos, se suman, 

organizan jornadas de salud y cada vez tenemos más promotoras. 

 

Tenemos un programa de fortalecimiento con Nacional Monte de Piedad, donde se hizo una 

reingeniería de la fundación y un diagnóstico y la conclusión fue que la base de la fundación, 

independientemente de que tenemos los recursos, de que tenemos infraestructura, personal capacitado, 

es la vinculación con las comunidades, que esto es a través de las promotoras voluntarias. Esa es la 

parte fuerte; entonces, para empoderar a las mujeres y para hacer que nuestras promotoras tengan un 

programa de intervención en comunidad más efectivo y ellas sean agentes de cambio, no solamente 

para organizar una jornada de salud, sino para empoderar a sus vecinas, a sus amigas, a sus familiares, 

fue que se creó un diplomado en vinculación con la Universidad Panamericana y este diplomado se 

llevó a cabo el semestre pasado, bueno, de julio a diciembre del año pasado. 

 

Tuvimos participación de personas de la ONU, del Indesol, hubo temas de derechos humanos, de lo 

que es la información del cáncer, de vinculación, de intervención comunitaria, etcétera, y en un 

principio no sabíamos cómo iba a funcionar, porque para el diplomado, que fueron 120 horas de 

sesiones, teníamos que elegir a 20 personas, se eligieron a las mejores 20 voluntarias que teníamos y 
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las que tenían más antigüedad y era todos los sábados de 8 de la mañana a una de la tarde y no 

sabíamos, porque venían de lugares muy alejados y era en Miguel Ángel de Quevedo, entonces 

dijimos: cuánta gente va a aguantar levantarse temprano, llegar a las 8 de la mañana en sábado, irse a la 

una de la tarde y, además, hacer tarea durante seis meses y la verdad fue un éxito. 

 

Conforme fueron aprendiendo las personas, que son personas de baja instrucción académica, estaban 

más interesadas… 

 

(Sigue turno 5) 


